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Una y otra vez te hace contar las cajas 
que forman los vagones del tren de carga 
que se extiende de una punta a la otra 
de la casa. Tus oídos zumban extenuados 
por el silbato de la locomotora que imita 
su aguda vocecita.

Pero eso es solo en uno de los días. 
Hay otros en que debes andar con cuida-
do de no pisar alguna pieza de carro que 
se haya quedado descuidada en el “ta-
ller”, o dejar de preparar la comida para 
acostarte en la cama a que el doctor te 
dé la medicina y te “escuche el corazón”.

Mantener el cuarto ordenado es una 
utopía. A veces te sorprende su capaci-
dad para el arte cuando la pared se con-
vierte en un mural abstracto de formas 
y colores, y en más de una ocasión se 
pone a prueba tu paciencia cuando aca-

Que no les falte la risa

bado de bañar decidió atascarse, junto a 
sus vehículos, en el fango.

Son los reyes de la imaginación, peque-
ños hechiceros de manitas inquietas y 
pies revoltosos que se las arreglan para 
alumbrar tus días más oscuros con solo 
una sonrisa. Sin ellos no se puede vivir, 
como no puede vivir la tierra sin luz, de-
cía el Apóstol, pues no hay peor desvelo 
que verlos mustios a casi 40 grados de 
temperatura.

Es entonces cuando necesitas sentir el 
revoloteo de su voz interrumpiendo cada 
palabra tuya o tropezar con alguno de los 
vagones del tren que construye a lo largo 
de la casa.

Y aunque se vuelven frases trilladas no 
hay nada más cierto: es tu razón de ser, 
lo que te mueve a seguir adelante y a lu-

char por garantizarle un mejor futuro, al 
costo que sea necesario.

Se convierte esa batalla en un sacrifi-
cio dulce que nunca pesa y que tiene la 
mejor recompensa en el abrazo, en el “te 
quiero” espontáneo que siempre te estre-
mece, aunque se haga recurrente. 

Contagiarse de su alegría es la mejor 
fórmula para enfrentar cada jornada. Par-
ticipar de sus fantasías, acompañar sus 
sueños resulta el motor ideal para impul-
sar nuestras vidas. ¿No son acaso esos 
locos bajitos lo más importante? 

No necesitan terceros domingos de ju-
lio ni días señalados para que hagamos 
por ellos, ni para demostrarles amor con 
un regalo o una fiesta. Ellos merecen 
cada minuto de nuestra existencia, sim-
plemente para que nunca les falte la risa.

Por Dainarys Campos Montesino

De cuando en la sierra 
pinareña se hizo frente a 

la tiranía

Pinar del Río en San 
Salvador brilló 
con luz propia

El empeño constante de 
trabajar para el pueblo

Cerca de 140 títulos entregó esta 
semana la Universidad de Pinar del Río 
(UPR) Hermanos Saíz Montes de Oca 
en la XIV graduación de posgrado, que 
abarca el periodo de junio de 2022 a 
junio de 2023.

En la ceremonia, dedicada en esta 
ocasión al aniversario 70 del asalto 
a los cuarteles Moncada y Carlos Ma-
nuel de Céspedes, siete profesionales 
recibieron su diploma de Doctor en 
Ciencias Económicas y de la Educa-
ción, mientras que 94 egresaron como 
másteres, distribuidos en 10 de los 14 
programas existentes,  y 37 en la es-
pecialidad.

En su intervención, el doctor en Cien-
cias Yorki Mayor Hernández, rector de 
la UPR, destacó la importancia de estas 
graduaciones,  pues quienes concluyen 
pueden contribuir más desde sus inves-

Gradúa la UPR nuevos doctores, másteres 
y especialistas

tigaciones al desarrollo del país, siem-
pre desde la vinculación con el sector 
productivo y social.

El rector expresó que la UPR conso-
lida la actividad de posgrado académi-
co y la obtención de grado científico, 
con seis programas de doctorado, de 
ellos tres con categoría de Excelencia, 
otorgados por la Junta de Acreditación 
Nacional.

“Cuando los temas investigados cons-
tituyen un vínculo directo con lo que la 
sociedad requiere de la ciencia, se for-
man profesionales capaces de liderar 
los nuevos tiempos”, dijo Mayor Her-
nández.

En 34 años, la Casa de Altos Estudios 
pinareña tituló a más de 530 doctores 
en diferentes áreas del conocimiento, 
especialistas preparados para forta-
lecer sus contextos profesionales en 

nuestra provincia, el país y otras regio-
nes de Latinoamérica y África,  y a alre-
dedor de 6 000 másteres, de ellos más 
de 225 de otros países.

La graduada Niurka María Curbelo He-
rrera, máster en Educación, dijo que los 
estudios le han ayudado a profundizar 
en los conocimientos, y que la elabo-
ración de una estrategia como resulta-
do de la tesis, le dejó un producto a 
emplear para preparar en gestión de la 
comunicación institucional a directivos 
y funcionarios.

El acto estuvo presidido, además, por 
los doctores en Ciencias Roberto Isbel 
Morejón Quintana, vicerrector primero 
de la UPR, y Saray Núñez González, 
vicerrectora de Información, Informati-
zación, Comunicación, Investigación y 
Posgrados.

Ana María Sabat González

Un palacio para 
la autonomía
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DE LA RED. Un padre le dijo a su hija: Te graduaste 
con honores, por lo tanto te regalo este carro que 
compré hace muchos años. Es viejo, pero antes de 
dártelo quiero que vayas a un lugar de ventas de au-
tos usados y digas que se lo quieres vender a ver 
cuánto te ofrecen. La hija así lo hizo, a su regresó 
le dijo al padre: Me ofrecieron 1 000 dólares porque 
está desgastado. Su padre respondió: Está bien, aho-

Se ha dicho que el tiempo cura todas las heridas. 
No estoy de acuerdo. Las heridas permanecen. Con 
el tiempo, la mente, protegiendo su cordura, las cu-
bre con una cicatriz, y el dolor disminuye, pero nunca 
desaparecen

                                                       Rose Kennedy

ra llévalo a una casa de empeño.
Ella fue a una casa de empeño, al volver le contó: Allí 

me ofrecieron 100 dólares porque es muy viejo. Este 
le pidió que lo llevara a un club de autos, a la vuelta le 
dijo: Algunas personas en el club ofrecieron 100 000 
dólares, ya que es un Nissan Skyline GT- R35, un carro 
icónico y buscado por muchos. Su padre le dijo enton-
ces: El lugar correcto te valora de la manera correcta. 
Si a ti no te valoran no te sientas mal, solo significa 
que no estás en el lugar correcto. Los que te conocen 
son los que te valoran. Nunca te quedes en un lugar 
donde nadie ve tu valor. Y nunca te adaptes a lo que 
no te hace feliz.

PARA MEJORAR EL metabolismo según especia-
listas en el tema es recomendable tomar té verde, 
este es una maravilla de la naturaleza que debemos 
aprovechar. Tiene propiedades termogénicas, gracias 
a su contenido de capsaicina y catequina, lo que sig-
nifica que ayuda al cuerpo a quemar más calorías de 
lo normal. Además, su alto contenido en antioxidantes 
aumenta el proceso de oxidación de la grasa, dando 
como resultado mayor quema de la misma. También 

puedes consumir canela y jengibre. Según han reve-
lado diversos estudios, con tan solo media cuchara-
dita al día de canela, puedes metabolizar el azúcar 
hasta 20 veces más rápido.

Por su parte, el jengibre tiene efectos termogénicos 
que favorecen la quema de grasa. Igualmente ayuda 
a controlar el apetito y mejorar la absorción de los 
nutrientes.

¡EVITA ACCIDENTES! Muchas veces, inconscien-
temente sacudimos  el cilindro de gas licuado del 
petróleo para cerciorarnos si todavía hay gas, esto 
es potencialmente peligroso. Lo que en realidad de-
bes hacer, es mojar un lado del cilindro con agua, 
después de un rato, la parte superior estará seca, 
mientras que la parte inferior con gas permanecerá 
húmeda, la porción húmeda, te indicará la cantidad de 
gas que queda en el cilindro 

PARA REÍR. Ramón, si supieras que voy a morir 
mañana, ¿qué me dirías hoy? ¿Me prestas mil euros y 
mañana te los devuelvo?... A mí me gustaría vivir en 
una isla desierta. A mí también. ¡Caray! ¡Ya empeza-
mos a llenarla!

En aras de lograr una mayor sostenibili-
dad y estabilidad en los ciclos de abasto 
de agua en comunidades, generalmente 
rurales, Pinar del Río se inserta en el pro-
ceso de cambio de matriz energética de 
los equipos de bombeo.

En esta primera etapa está previsto el 
cambio de 77 equipos en todo el territo-
rio vueltabajero, en tanto, Los Palacios y 
Consolación del Sur son de los más avan-
zados, aunque se ha trabajado en casi 
todos, excepto en el municipio cabecera.

Julio César Lezcano Gil, director de In-
geniería de la Empresa de Acueducto y 
Alcantarillado Pinar del Río (Eaapr), seña-
ló que como parte del programa ya se 
han cambiado 28 y tres de ellas, aunque 
funcionan, están pendientes de revisión.

Señaló el directivo que el impacto del 
uso de estos sistemas basados en fuen-
tes renovables o de carácter híbrido han 
sido favorables. “La primera acción fue 
ubicar los sistemas nuevos en comunida-
des cuyas fuentes de abasto no funcio-
naban por roturas y averías. Ese es un 
primer resultado, se benefició aquella 
población que se servía por tiros de agua 
en pipas, muchas veces con ciclos muy 
prolongados.

“Hoy se trabaja en los territorios de San-

Acueducto apuesta por las 
fuentes renovables

dino, La Palma y Consolación del Sur; 16 
estaciones de bombeo están listas para 
el montaje. Sin duda, el cambio de matriz 
energética es una solución para nuestros 
sistemas de acueducto; de 177 equipos 
de bombeo que hay en la provincia, 77 
cambiarán su matriz, lo que beneficiará 
a una población aproximada de 37 800 
habitantes”.

Los cálculos apuntan a que el ahorro en 
electricidad sería aproximadamente de 
1.9 megawatt en el año, y por concep-
to de valores la entidad ahorraría unos 5 
700 000 pesos. La dirección de Eaapr 
trabaja para tener al cierre del año todos 
los equipos previstos instalados.

El programa incluye otros beneficios, 
entre ellos está la posibilidad que ofrece 
de desmontar fácilmente los paneles de 
cada uno de los sistemas para su pro-
tección ante la ocurrencia de eventos 
hidrometeorológicos, e instalarlos otra 
vez tras el paso del ciclón. Ello permite 
ofrecer servicio de agua, incluso cuando 
la provincia no disponga de electricidad. 

Una de las comunidades beneficiadas 
en Consolación del Sur es la Alfredo Ya-
bur. Allí, un sistema híbrido, que bombea 
11.3 litros por segundo, garantiza agua 
a una población estimada de unas 300 

personas, a la escuela especial Águedo 
Morales, a la Planta de Incubación, al al-
macén de tabaco en rama, a la granja aví-
cola 28 de Enero, así como a las oficinas 
y casas de cultivo de la CPA.

Miriam Hernández Rodríguez, vecina de 
la zona, asegura que la estabilidad en los 
ciclos de abasto ha mejorado considera-
blemente: “Hoy nos llega agua con mayor 
presión y eso es importante, aquí los veci-
nos ayudamos en su construcción y lo cui-
damos. En los días del montaje no faltó el 
agua fría y el buchito de café a los obreros”.

En La Vigía, en el Entronque de San 
Diego de los Baños, otro sistema viene 
a aliviar el problema del abasto. “Este 
era un lugar donde se distribuía el agua 

por pipas, y eso era un problema. En la 
actualidad, siempre y cuando salga un 
buen sol, en dos días se abastece a toda 
la población”, asiente Carlos Echevarría 
Almírola, delegado de la circunscripción 
36 del consejo popular San Diego de los 
Baños. 

El programa del cambio de la matriz 
energética en las fuentes de abasto pro-
mueve, además, el uso de energías lim-
pias en el país, y significa un ahorro de 
combustibles considerable, a partir de 
que es esta la segunda actividad de ma-
yor consumo eléctrico.

Texto y foto de Dorelys Canivell Canal

En la sesión del Consejo Provincial de 
Gobierno del Poder Popular de Pinar del 
Río, correspondiente al mes de julio, se 
analizaron los resultados del curso esco-
lar 2022-2023 y las proyecciones para 
el siguiente, además, trascendió que se 
logró asegurar continuidad de estudios 
a 13 003 graduados de sexto, noveno y 
duodécimo grados.

Asimismo, se informó que de las 477 
instalaciones educacionales que sufrie-
ron daños al paso de Ian están recupe-
radas 300, faltan 177 escuelas y laboran 
en 29, no obstante, ello no interferirá en 
que el próximo cuatro de septiembre ini-
cien las clases.

En la etapa se crearon cuatro casitas in-
fantiles, por lo que la Pinar del Río cuenta 
ya con ocho, lo que garantiza el cuidado 
a 230 infantes.

Otro de los tópicos evaluados fue el 
completamiento de plazas para la nue-

Pinar listo para el próximo curso escolar
va estructura aprobada; la provincia 
alcanza el 64,7 de cobertura con 441 
vacantes. Miguel Mario Cabrera Caste-
llano, jefe de la Dirección de Cuadro del 
Estado y del Gobierno, insistió en que es 
vital para el buen funcionamiento de las 
administraciones identificar a las perso-
nas que puedan asumir esas responsa-
bilidades.  

Sobre este punto, Yamilé Ramos Corde-
ro, integrante del Comité Central y prime-
ra secretaria del Partido en la provincia, 
acotó que es un problema que limita la 
obtención de resultados superiores, indi-
có trabajar con las canteras de los mu-
nicipios, para que los dirigentes mejor 
preparados en cada área sean los que 
conduzcan los procesos desde el Gobier-
no.

El territorio con más cobertura es Mi-
nas de Matahambre, al 80 por ciento; 
mientras que Sandino y Mantua están por 

debajo del 60, con el mayor número de 
vacantes.

En otro momento del Consejo de Go-
bierno fueron ratificadas las promociones 
a directores provinciales de Oviamna Mar-
tínez Barrera y Yusnel Valdés Hernández 
de la Empresa Provincial de la Industria 
Alimentaria y Servicios Comunales, res-
pectivamente.

En el análisis de la implementación de 
las políticas sociales el debate que susci-
tó estuvo en torno a lograr una atención 
personalizada a las personas en condi-
ción de vulnerabilidad, incrementar el 
número de trabajadores sociales y hacer 
un mejor uso del presupuesto, pues unos 
municipios presentan inejecución y otros 
tienen gastos superiores a lo previsto 
para la etapa.

Fortalecer el funcionamiento de los 
Grupos de Prevención desde los con-
sejos populares hasta el nivel provincial 

fue otra de las necesidades expuestas, 
a lo que Eumelín González Sánchez, go-
bernador, señaló que es inadmisible que 
ese señalamiento se siga reiterando, 
porque es un problema subjetivo que 
atenta contra uno de los principios rec-
tores de la sociedad cubana que es la 
justicia social.

Por otra parte, Yusmailyn Martínez 
Abreu, integrante del Buró Provincial del 
Partido, insistió en la sensibilidad y ac-
cionar oportuno que se requiere para ser 
más efectivos, y la urgencia de convertir 
el asistencialismo en acompañamiento 
para transformar esa condición de vulne-
rabilidad, para lo cual es imprescindible 
la creación de empleos y avanzar en el 
programa de construcción de viviendas, 
identificados como los problemas de ma-
yor incidencia. 

Yolanda Molina Pérez
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BUZÓN ABIERTO

Por: Idalma Menéndez Febles
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Por: Yolanda Molina Pérez 

Por: Ariel Torres Amador

A nadie se le ocurriría respirar solo cuando alguien 
se lo indique, en ello le iría la vida; sin embargo, 
pese a la precariedad de estos tiempos, todavía hay 
muchos que aguardan por dádivas y parecen despo-
jados de toda iniciativa individual.

Me refiero a esos que viven en lugares propicios 
para cultivar, pero tienen entre sus reclamos la insu-
ficiente disponibilidad de alimentos, mientras a po-
cos metros de sus casas se yerguen las malezas sin 
que una planta de utilidad como una mata de mango, 
limón o ají les dispute el espacio.

No se escucha en el patio el cacareo de una ga-
llina, ni siquiera el ladrido de un perro para que les 
resguarde la propiedad; eso sí, poseen una agenda 
llena de necesidades insatisfechas, acrecentadas, 
incluso, por la desvinculación laboral.

Hay personas que requieren ayuda de la sociedad, 
porque determinadas circunstancias le limitan para 
la obtención del sustento, eso es algo incuestiona-
ble, humano y justo. Los que eligen ser carga, por-
que creen merecer una vida a expensas de otros, 
esos son lastre.

Nací y crecí en el campo, mis padres eran pro-
fesionales, no obstante, nunca faltaron aves en el 
corral, patos, gallinas, guanajos, en consecuen-
cia, disponíamos de huevos y carne; mi mamá co-
cinaba con condimentos frescos, ají, cilantro, ce-
bollinos que en un reducido espacio se cultivaban; 
no faltaban las frutas, mango, ciruela, guanábana, 
anón, tamarindo, limón, y la joya de la corona, la 
vid, que de año en año sorprendía por el esplendor 

Responsabilidad individual

de la cosecha.
Aunque no garantizaban todo el año, las cuatro o 

cinco matas de plátanos también proveían y saca-
ban de apuros, al igual que consumíamos aguacates 
cosechados en el patio. Todo lleva tiempo y trabajo, 
pero como decía mi abuelo, el pobre no cuenta su 
esfuerzo en la inversión, es lo que toca para salir 
adelante. 

Y hace falta que entendamos esto como un acto de 
sobrevivencia, una manera de reactivar la economía 
doméstica; esa que también aliviamos si recurrimos 
a los métodos de nuestras abuelas para elaborar y 
conservar alimentos.

Es inconcebible que una nación cuya economía es 
eminentemente agraria tenga entre sus retos actua-
les el rescate de la ruralidad, ¿dónde está en esos 

que esperan milagros de bonanza el espíritu empren-
dedor y resiliente del cubano? No solo con dólares e 
importaciones se abre camino a la prosperidad, por 
definición, emprendimiento es: “Inicio de una activi-
dad que exige esfuerzo o trabajo…”, y hay oportuni-
dades que se marchitan ante nuestros ojos.

Si usted a las nueve de la mañana está jugando 
dominó con los socios o empinando el codo y hablan-
do del último chisme del barrio “y lo mala que está 
la cosa”, es ilógico que pretenda llegada la hora de 
almuerzo o comida que quiera esplendor sobre su 
mesa.

Y no desconozco, porque la vivo, que con la ac-
tual situación trabajar no basta, que los salarios no 
alcanzan para todo lo que necesitamos, pero como 
sociedad debemos podar esas ramas que nos entor-
pecen el camino y asumir el rol de cada individuo en 
la generación de su propio bienestar.

Y un ejemplo, que puede parecer a muchos desa-
fortunado pero es real, lo tenemos en las madres con 
tres o más hijos, mis respetos para las que cuidan 
de su prole con esmero y batallan por ellos día a día, 
pero a aquellas que los han convertido en una carta 
de reclamación ante la concepción de una política 
de protección les pregunto: ¿consultó usted con el 
Estado antes de traerlos al mundo sin tener casa ni 
empleo? ¿Cómo puede ser responsabilidad de otro la 
manutención de su familia?

No equivoquemos la justicia social, porque si segui-
mos poniendo más carga inútil para el viaje hacia el 
futuro, no tocaremos puerto. 

Ya comienza la etapa estival. Muchas 
serán las jornadas y motivos por venir en 
estos meses para que todos los cubanos 
disfruten junto a sus familiares y amigos 
de un merecido descanso tras largos me-
ses de trabajo arduo.

Y es que la etapa vacacional constituye 
de por sí un motivo de alegría y regocijo. 
El verano en nuestro país es siempre si-
nónimo de energía y recreación, además 
de una mezcla entre el deporte y la cul-
tura, y la necesaria “recarga de baterías” 
debido al cariño esperado de las reunio-
nes familiares.

Pero es importante conocer que junto 
a estos meses de julio y agosto, en los 
que se incrementan exponencialmente 
las temperaturas, también crecen las an-

Por un verano saludable
sias de esparcimiento, y con ellas la poca 
observancia de las medidas higiénico sa-
nitarias y el control e inocuidad de los ali-
mentos, así como el consumo de alcohol.

En el caso de lo primero, es sumamen-
te importante velar por la extrema y co-
rrecta manipulación y almacenaje de los 
alimentos que se expenden y se compran 
en cualquier cafetería estatal o privada.

Recordemos que una pizza, una ensala-
da, un helado o un pan con… con lo que 
aparezca, pueden ser perjudiciales para 
la salud si están en mal estado, pues se-
gún la Organización Mundial de la Salud, 
esto acarrea la muerte de al menos dos 
millones de personas –en su mayoría ni-
ños– al año.

Por supuesto, no vamos tampoco a ser 
apocalípticos, ni es algo que en Cuba sea 
cotidiano, pero sí tenemos que estar vi-
gilantes.

Como es normal en estos meses, las 
actividades recreativas nos dan hambre 
por el gasto de energía, y es ahí cuando 
compramos todo lo habido y por haber 
a los vendedores ambulantes, quienes en 
ocasiones violan los estándares mínimos 

de la limpieza de las manos, de los ali-
mentos, del lugar de preparación y de los 
utensilios de cocina, entre otros.

Es entonces cuando aparecen las en-
fermedades de transmisión digestiva, las 
diarreicas agudas y otras relacionadas 
con las transmitidas por alimentos. Enfer-
medades que traen consigo la aparición 
de signos como taquicardia, bradicardia, 
disminución del pulso y otros síntomas. 
Entre ellos las náuseas; cólicos abdomi-
nales; vómitos; dolor de cabeza, articula-
res, musculares; fiebre y otros.

En el caso de las bebidas alcohólicas, 
estas constituyen lamentablemente las 
alternativas juveniles y también las de los 
mayores al reunirse en grupos para diver-
sas actividades, porque supuestamente 
con ron todo fluye, es mejor y ayuda a 
que el día transcurra de forma más ame-
na.

Sin embargo, ¿esta nefasta compañe-
ra en verdad es necesaria para pasarla 
bien?

Verano y diversión no tienen por qué 
marchar obligatoriamente bajo el com-
pás de las bebidas alcohólicas, pues el 
aparente estado de bienestar o euforia 

que produce el alcohol, a corto o largo 
plazos, podría evitar el disfrute con ópti-
ma salud de próximos periodos estivales.

Ha sido demostrado que estos líquidos 
etílicos tienen efectos cancerígenos. De 
forma concluyente se ha comprobado 
la relación del alcohol con siete tipos de 
cáncer: los llamados cánceres bucofarín-
geo, además de aquellos localizados en 
laringe, esófago, hígado, colon, recto y 
mama femenina. 

De igual forma, es en estos meses de 
verano en losque se incrementan los ac-
cidentes de tránsito con consecuencias 
fatales para las vidas de conductores y 
pasajeros, todo a causa de la ingesta de 
alcohol.

Y sí, es muy fácil decir “Yo sé hasta 
dónde puedo tomar” o “Dos cervezas no 
me van a hacer daño”. Pero nada más 
lejos de la realidad. Recordemos que al 
alcohol se le conoce por ser un enemigo 
silencioso y mortal en ocasiones.

Por desgracia, frenar ambos comporta-
mientos nocivos, tanto a los vendedores 
inescrupulosos como a los bebedores 
compulsivos, no es tarea fácil. No obs-
tante, la solución radica en la conciencia 
y actuar de cada uno de nosotros. Sea-
mos conscientes del verano que quere-
mos para nuestras familias y del nivel de 
diversión sana que pretendemos en estos 
meses de julio y agosto.

RESPONDE EMPRESA ELÉCTRICA 
La Empresa Eléctrica en Pinar del Río da res-

puesta a la queja de Osvaldo Ferro Hermida, veci-
no de Carretera Central, entre avenida Borregos y 
carretera a Viñales, referente a un poste de elec-

tricidad en mal estado en su zona. 
Según  el ingeniero Pablo Pérez San Jorge, direc-

tor general de la entidad, se designó al ingeniero  
Diosdado Pérez Acosta, director de la UEB Pinar del 
Río, quien visitó la vivienda de Ferro Hermida para 
intercambiar con él y dar solución a su inconformi-
dad.

“En dicha visita se comprobó que el poste al que el 
reclamante hacía alusión se encuentra ubicado en un 
interior, por lo que es un poste de cambiar a mano, 
que además tiene ancladas en sí líneas telefónicas.

“Se le explicó al cliente que el poste para este tra-

bajo tiene características específicas y que en ese 
momento no había en la Empresa”. En la carta se 
informa también que se realizarían gestiones con 
Etecsa para efectuar el cambio antes del pasado 
30 de junio.

En entrevista con algunos vecinos del lugar co-
nocimos que ya se puso el nuevo poste, por lo que 
los moradores están satisfechos con la atención 
brindada y el trabajo realizado, igualmente agrade-
cen los esfuerzos de ambas empresas en la solu-
ción de esta situación que tanto les preocupaba y 
perjudicaba.
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Elevar la calidad de vida de los 
pobladores a partir de las pro-
pias potencialidades del territo-
rio es la meta principal de las 
autoridades de Guane. Para ello, 
y no exentos de dificultades y li-
mitaciones, trabajan de manera 
mancomunada para consolidar 
estrategias que van más allá de 
fechas y aniversarios.

Así resume María Luisa Valdés 
Malagón, primera secretaria del 
Partido en el territorio, el accio-
nar de los guaneros durante el 
primer semestre de 2023, al 
referirse a los principales indi-
cadores económicos, políticos 
y sociales que los hicieron me-
recedores de la condición de 
Destacados en la emulación por 
el aniversario 70 del asalto a los 
cuarteles Moncada y Carlos Ma-
nuel de Céspedes.

IMPACTO QUE PERDURE
“De las más de 70 acciones 

que nos propusimos para este 
año y que dividimos por etapas, 
podemos decir que el mayor 
impacto lo hemos tenido en el 
orden social. Nos propusimos 
llegar a este 26 de julio con la 
ejecución de obras de vital im-
portancia para los pobladores, 
pero la estrategia es el trabajo 
continuo y que realmente se 
concrete y se mantenga.

“Ahora mismo concentramos 
los esfuerzos en la inaugura-
ción del Hogar Materno y en la 
terminación de una la sala de 
cuidados intensivos, ubicada en 
la sala de hospitalización Javier 
Rodríguez Barreto”, refiere Val-
dés Malagón.

“Teníamos un planteamiento 
envejecido sobre la necesidad 
de un círculo infantil en la comu-
nidad rural de Molina, consegui-
mos inaugurarlo el pasado 10 
de abril. Eso allí nunca se pensó 
y hoy nos llena de satisfacción”, 
añade.

Guane exhibe una tasa de mor-
talidad infantil en cero e igual 
indicador en las muertes mater-
nas. Resalta Valdés Malagón el 
trabajo que realizan en la consul-
ta de infertilidad, pues es lo que 
ha traído consigo el incremento 
de los nacimientos, que superan 
en más de 30 igual etapa del 
año anterior.

“Dentro de los compromisos 

El empeño constante de trabajar para 
el pueblo

*Los resultados satisfactorios en varios programas y procesos de la Revolución hicieron que Guane fuera me-
recedor de la condición de Destacado en la conmemoración por el Día de la Rebeldía Nacional. A las principales 
acciones y retos del municipio se acerca Guerrillero

Por Dainarys Campos Montesino
Fotos: Jaliosky Ajete Rabeiro

que esperamos cumplir en lo 
que resta de año está la crea-
ción de un consultorio médico 
en el consejo popular Isabel Ru-
bio, el de mayor densidad en el 
municipio (8 000 habitantes), ya 
contamos con el local para ello”, 
apuntó.

La producción de alimentos y el 
autoabastecimiento municipal es 
uno de los frentes de batalla cons-
tantes en Guane. Actualmente, 
entregan a la población 27 libras 
per cápita de alimento con una in-
tención sostenida en la proteína.

“Se contrató a un grupo de 
pescadores y se legalizaron va-
rias embarcaciones. Todas las 
semanas se vende pescado a la 
población y hemos logrado que 
en las ferias agropecuarias que 
hacemos dos veces al mes, el 
50 por ciento de los 30 módulos 
pecuarios con que cuenta el mu-
nicipio aporte.

“Además, pusimos un punto 
de venta del combinado cárnico 
nuestro a precios más asequi-
bles a los pobladores”, advierte 
la Primera Secretaria.

Al respecto, Juan Manuel Ta-
lancón, director de la UEB Mata-
dero Guane, explicó que a pesar 
de la escasa entrada de materia 
prima a la entidad, expenden en 
el nuevo establecimiento picadi-
llo, embutidos, costillas, croque-
tas, y pretenden incorporar la 
hamburguesa.

“Es un servicio que nunca an-
tes habíamos dado y queremos 
extenderlo a otros municipios. 
Además, lo comercializamos a 

precios mucho más bajos que 
en el resto de los establecimien-
tos. 

“Ante la poca entrada de ma-
teria prima hemos tenido que 
diversificar nuestro objeto social 
y llevamos a cabo otros proyec-
tos que consisten en la venta de 
pienso líquido y harina de hueso 
para el porcino, humus de lom-
briz y la producción de jabones”, 
declaró el directivo.

Guane ha tenido un incremen-
to considerable en el trabajo por 
cuenta propia. Hoy existen en el 
territorio 11 mipymes, tres de 

ellas de construcción, dos de 
pallets y muebles, y el resto de 
alimentos.

Con una de estas últimas con-
cretan encadenamientos que 
van encaminados a revitalizar el 
comercio y la gastronomía del 
territorio, a partir de la creación 
de un mercado Ideal que prevén 
inaugurar el día 21. 

“Estas alianzas de coopera-
ción nos ayudan a aminorar 
los precios que es lo que más 
demanda la población. También 
estamos enfocados en renovar 
algunas unidades en aras de 

rescatar la vida gastronómica 
del territorio, que se encuentra 
deprimida totalmente. 

“Y algo muy importante es 
que recuperaremos la Casa del 
Educador en una de nuestras 
unidades, donde se les pres-
tarán distintos servicios a los 
trabajadores del sector educa-
cional”, expresó Ramón Delgado 
Hernández, director de la Em-
presa Municipal de Comercio y 
Gastronomía.

María Luisa Valdés Malagón 
remarca los resultados del de-
porte que ostentan el primer lu-
gar en la provincia, así como de 
otros 17 organismos y entida-
des. Enfatiza en la recuperación 
de más del 90 por ciento de las 
escuelas dañadas por el ciclón 
y en la mayoría de las bodegas.

“En el sector de la vivienda, 
Guane se propuso estar al 50 
por ciento de la recuperación y 
estamos hoy al 70, si no hemos 
avanzado más es por la entrada 
de recursos. De los 3 472 dam-
nificados de Ian, el 72  por cien-
to de los casos ha sido resuelto, 
con mayor incidencia en los tota-
les de techo.

Sobre los indicadores econó-
micos apunta: “Este siempre ha 
sido un territorio superavitario. 
Cerramos el 2022 con las tres 
empresas y las siete UEB con 
pérdidas. Al cierre del primer 
semestre hemos cambiado ese 
panorama y solo nos quedan 
dos UEB en esa situación. He-
mos crecido, la batalla está en el 
cumplimiento de las produccio-
nes físicas, sobre todo la leche, 
la carne y el cultivo del plátano”, 
indicó.

INSATISFACCIONES, 
PLANTEAMIENTOS…
A pesar de los avances en va-

rios indicadores y del esfuerzo 
de los guaneros, existen puntos 
neurálgicos en la vida de los po-
bladores, más en el difícil esce-
nario económico y financiero del 
país. La mayoría de los plantea-
mientos y las insatisfacciones en 
el municipio tienen que ver con 
el abasto de agua y el fondo ha-
bitacional.

“Tenemos 13 comunidades 
que abastecemos con pipa, y 
con la situación del combustible 
se complejiza aún más. El ciclo 
se ha extendido por más de 15 
días, incluso ha llegado a 26. 

Ahora con el cambio de matriz 
energética se percibe una mejo-
ría, pero sigue siendo complejo.

“Y el otro tema es la vivienda. 
Nos quedan pendientes 5 000 
de eventos anteriores, y a eso 
se le suman 147 derrumbes to-
tales de Ian. Con la estrategia 
que se lleva a cabo en la provin-
cia y el plan que tenemos tarda-
ríamos mucho en solucionar esa 
situación. El fondo habitacional 
en Guane está muy deteriorado. 
Sin embargo, percibimos que 
avanzamos con los módulos 
tipología IV y que las personas 
muestran bastante aceptación”, 
expresó la Primera Secretaria.

EL RETO DE SEGUIR 
AVANZANDO
Más allá del compromiso que 

implica haber resultado territo-
rio Destacado en la emulación, 
para las autoridades de Guane 
quedan muchos desafíos. Al de-
cir de Valdés Malagón sobran 
potencialidades y cuadros con-
sagrados para seguir adelante.

“Somos un municipio netamen-
te agrícola y tenemos que desa-
rrollar aún más la agricultura, 
con más variedad en las produc-
ciones. Aunque contamos con 
una red de comercialización am-
plia de 39 puntos de venta, con 
productos que se llevan a las bo-
degas desde las cooperativas, 
no es suficiente, eso necesita 
consolidarse más.

“El reto también está en seguir 
bajando precios, hacer contra-
taciones directas e impulsar 
encadenamientos. El reto está 
en recuperar la gastronomía 
popular, en fortalecer la produc-
ción local de materiales de la 
construcción, en transformar las 
comunidades vulnerables con el 
corazón, y lograr que esa trans-
formación perdure.

“Tenemos tres frentes de tra-
bajo que requieren de una batalla 
constante, y esos son el abasto 
de agua, la vivienda y la produc-
ción de alimentos, pero el reto 
más grande es que el pueblo 
participe en todas las tareas, y 
eso depende en gran medida de 
nosotros. Para eso es el trabajo 
mancomunado con la dirección 
de la Asamblea, sus delegados, 
el Consejo de la Administración. 
Nos queda mucho por hacer y 
en ello ponemos todo el empe-
ño”.

Guane exhibe una mortalidad infantil de cero por cada mil naci-
dos vivos, no registra muertes maternas en lo que va de 2023 y 
aumenta el número de nacimientos con respecto a igual fecha del 
año anterior

Con el montaje de una zaranda para la clasificación de áridos en 
la UEB El Tejar, prevén impulsar la producción local de materiales 
para la construcción

Para el próximo día 21 está prevista la terminación del Hogar Ma-
terno del municipio, una obra que ejecuta la mipyme Constructores 
Guaní y que contará con capacidad para 20 camas

A pesar de la escasa entrada 
de materia prima, la UEB Mata-
dero Guane surte un punto de 
venta en el municipio con va-
riadas producciones a precios 
asequibles
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En tiempos de escasez, hay 
quien prefiere lo seguro y espe-
rar por lo que viene por la “ca-
nalita”; mientras otros asumen 
el riesgo de empezar a cavar un 
pozo para saciar la sed todos 
los días, y no solo en jornadas 
de lluvia; entre esos que ahon-
dan en la tierra para despertar 
su fecundidad, están los palace-
ños.

Ubicado en el extremo suro-
riental de la provincia, Los Pa-
lacios es el único municipio de 
Cuba con un sistema empresa-
rial agroindustrial de subordina-
ción local, un paso decisivo en el 
camino hacia la autonomía.

LAS VICTORIAS
Aliuska Pérez Caraballo es una 

mujer de pequeña estatura; al 
definir la expresión de su ros-
tro, dulzura se ofrece como la 
palabra idónea, pero nadie crea 
que hay fragilidad en ella, y lo ha 
probado en los tres años que lle-
va como primera secretaria del 
Comité Municipal del Partido en 
ese territorio, labor que asegura 
no ha sido difícil.

Ofrece como argumento el 
equipo de trabajo que la acom-
paña, la participación del pueblo 
y el apoyo familiar, y al hablar de 
su clan se emociona hasta las 
lágrimas y no hace falta explica-
ción para entender cuánto esta 
madre, hija, nieta ha sacrificado 
para no desmerecer la confianza 
depositada sobre sus hombros 
en tiempos de pandemia, crisis 
y ordenamiento económico; ad-
versidades que resultaron acica-
te para el crecimiento colectivo.

Al preguntarle sobre el resul-
tado más significativo no duda 
en señalar la creación de siete 
empresas con subordinación 
local, lo que les permite tomar 
las decisiones en el territorio, 
en consonancia con las priori-
dades de cada momento como 
asumir la elaboración de rios-

Un palacio para la autonomía
Por Yolanda Molina Pérez
Fotos: Pedro Paredes Hernández

tras y viguetas de madera para 
la colocación de techos en las 
viviendas de damnificados por 
“Ian” que perdieron parcial o 
totalmente la cubierta, proceso 
que se encuentra al 57 por cien-
to de solución.

Ya no esperarán que les asig-
nen los elementos para sostener 
las estructuras, las harán a par-
tir de recursos endógenos, inclu-
so con árboles derribados por el 
propio meteoro. 

La Empresa Agroforestal Los 
Palacios tributa, además, a la 
fabricación del mobiliario de 
unidades gastronómicas en re-
modelación: la pizzería y el res-
taurante El Palaceño; también 
participan en la reparación del 
viejo puente de madera, el cual 
llevaba muchos años sin recibir 
mantenimiento.

Alberto Plasencia Arencibia, 
jefe de producción en la unidad 
empresarial de base (UEB) El 
aserrío, explica que con anterio-
ridad entregaban la madera ase-
rrada a Construcción Civil para 
las viviendas de tipología IV, aho-
ra confeccionarán los módulos, 
lo que incidirá favorablemente 
sobre el ritmo de ejecución y 
continuarán con el aporte de 
puertas y ventanas que requie-
ren el resto de las moradas pre-
vistas a edificar este año.

El municipio tiene un plan de 
175, de ellas 51 por esfuerzo 
propio, 45 en la modalidad de 
subsidio y 79 estatales; de es-
tas últimas, ya concluyeron 63, 
superando en 13 las proyecta-
das hasta la fecha.

Por decisión de las autorida-
des del territorio, la Empresa de 
Construcción Civil asume la eje-
cución de subsidios, experiencia 
que reconocen como más efi-
ciente ante la alternativa ante-
rior, asignación de padrinos, y 
esperan les permita recuperar 
el atraso.

EL GRAN DESAFÍO
El autoabastecimiento alimen-

tario es el gran desafío que en-
frentan los municipios, alcanzar-
lo con carencia de fertilizantes, 
fitosanitarios y combustibles no 
es fácil, menos con los capri-
chos del clima, cada vez más 
de extremos; no obstante, al 
cierre de junio en Los Palacios 
se comercializaron 28 libras de 
granos, viandas, frutas y horta-
lizas por consumidor; eso los 
acerca al propósito de las 30 
per cápita.

A ello contribuyen tanto las 
estructuras productivas como 
las empresas radicadas en el 
territorio. La utilización de opor-
tunidades es esencial, así como 
romper con viejos esquemas, 
la siembra de cultivos varios en 
terrazas de arroz es una de las 
prácticas que hoy sorprende por 
sus resultados; al igual que el 
rendimiento de la cosecha del 
cereal, cuatro toneladas por 
hectárea en algunos lotes, aun-
que el estimado es alcanzar 3,5. 

Jesús Manuel Frontela Zambra-
na, director de la UEB Cubana-
can, perteneciente a la Empresa 
Agroindustrial de Granos Los 
Palacios (EAIG), asegura que 
incrementarán las áreas a plan-
tar de maíz, compatible para la 
rotación de cultivos y que ade-
más, requiere pocas atenciones 
culturales, por lo que no limita el 
uso de fuerza laboral para otras 
faenas.   

La disponibilidad de leche flui-
da en las 30 bodegas radicadas 

en la demarcación, para los más 
de 2 500 niños comprendidos 
entre seis meses y hasta siete 
años, es fuente de satisfacción, 
aunque Pérez Caraballo acota 
que es complicado el acarreo, 
distribución y expendio tempra-
no de la misma, también existe 
cierto grado de resistencia en 
los consumidores, y esta forma 
exige que en toda la cadena, 
hasta llegar a los consumidores, 
se extremen las medidas higiéni-
cas con los recipientes emplea-
dos.

El monitoreo diario hasta que 
el sistema sea eficiente y la 
identificación de productores 
con potencialidades en las áreas 
que están más alejadas de los 
ganaderos, son líneas rectoras 
para que los infantes reciban la 
leche en el horario y con la cali-
dad adecuada.   

Una fábrica de queso que inau-
gurarán próximamente, en salu-

do al 26 de Julio, es otro de los 
beneficios, fruto de un sistema 
empresarial propio.

Incrementar la producción de 
carne es otra senda por la que 
avanzan. Los módulos pecua-
rios de conjunto con la UEB Co-
mercializadora de la EAIG van 
generando ofertas, las cuales 
concentran en las ferias agrope-
cuarias.

En materia de eficiencia, el 
ahorro de portadores energé-
ticos es esencial, y la unidad 
empresarial de base industrial 
(UEBI) Enrique Troncoso es un 
ejemplo, allí el secado y molido 
del arroz húmedo se realiza con 
el gas que genera la quema de 
la cascarilla, pero esta y otras 
experiencias de la EAIG, que la 
llevaron de cerrar con pérdidas 
en el 2022 a concluir el primer 
semestre del 23 con utilidades, 
serán abordadas en próximas 
ediciones de Guerrillero.

INTEGRACIÓN PARA EL DE-
SARROLLO

Contar con cuatro micro, pe-
queñas y medianas empresas 
(mipymes) estatales es una for-
taleza, al respecto, José Ramón 
Miranda Cabrera, presidente de 
la Asamblea Municipal del Poder 
Popular (AMPP), señala que per-
mite al territorio decidir sobre 
las actividades que ejercerán 
esos actores e insertarlos armó-
nicamente dentro de la estrate-
gia de desarrollo, y aportan el 
50 por ciento de sus utilidades a 
la cuenta del Consejo de la Admi-
nistración Municipal (CAM).

Precisa que los emprendimien-
tos de personas naturales están 
ajenos a las necesidades loca-
les, lo que a su juicio limita lo 

Aliuska Pérez Caraballo, pri-
mera secretaria del Partido en 
el municipio de Los Palacios, 
atribuye al trabajo en equipo, 
a la participación popular y al 
apoyo de su familia los resulta-
dos

En la arteria principal del poblado se darán cita los palaceños 
el 21 de julio para conmemorar el aniversario 70 del asalto a los 
cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes 

La atención a personas en situación de vulnerabilidad, prioridad 
de trabajo para las autoridades políticas y administrativas en Los 
Palacios   

que pueden contribuir a la eco-
nomía, prestación de servicios y 
satisfacción de necesidades.

El incremento de la eficiencia 
de las entidades radicadas en 
la demarcación, se refleja en el 

uno por ciento de la contribu-
ción territorial y reduce el déficit 
presupuestario al aumentar los 
ingresos cedidos por concepto 
de pago de impuesto sobre uti-
lidades.

LOS GRANDES PENDIEN-
TES

Para Pérez Caraballo, las 
mayores insatisfacciones con 
lo hecho están en los precios 
elevados que tienen los bienes 
y servicios, a pesar del diálogo 
permanente con los diferentes 
actores, del incipiente despe-
gue productivo, de la labor de 
inspectores y organismos regu-
ladores, porque es consciente 
de que muchas ofertas son in-
accesibles para gran número de 
palaceños. 

Y si de eliminar brechas se tra-
ta, su otra gran inconformidad 
está en la implementación de 
las políticas sociales, sabe que 
la entrega de artículos y dinero 
no basta, ni las visitas frecuen-
tes y el conocimiento al detalle 
de cada caso, se precisan más 
resultados con trasformación de 
las condiciones que hacen a un 
individuo, familia, grupo o comu-
nidad vulnerable.

Con respecto a la autonomía 
afirma que no es algo para te-
mer, porque ahora cuando to-
man una decisión en el munici-
pio, no precisan llamar a actores 
externos para solicitar acompa-
ñamiento, ayuda, apoyo…, im-
plementan a partir de los medios 
de que dispongan para hacerlo, 
y saben que habrá más solucio-
nes en la medida que a ese pa-
lacio que construyen, le añadan 
nuevas habitaciones.

 A partir de la creación de la Empresa Agroforestal se gestan 
soluciones para problemas como la construcción de vivienda y rea-
nimación de la red gastronómica
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A cargo de Dorelys Canivell Canal

Quizás ha escuchado hablar de Aaron 
White y su Café con leche; de los mucha-
chos jovencitos recién llegados a la AHS 
que se sumaron a las giras de Arte en 
Movimiento por todos los municipios de 
Pinar del Río. 

De haber sido así, ya sabe de su pro-
puesta musical atractiva y diferente, si no 
lo conoce aún, Guerrillero se los presen-
ta a través de su director Jaasiel Aaron 
Blanco Vélez (Aaron White), impulsor y 
creador de este proyecto que recién se 
estrena en los escenarios vueltabajeros.

Graduado de la Escuela Nacional de 
Arte (ENA) el año pasado, Aaron no olvida 
a sus maestros:

“Matriculé en la EVA, actualmente EPA 
Pedro Raúl Sánchez Rodríguez, en el año 
2013 en la especialidad de Guitarra. En 
2018 empecé mi nivel Medio en la ENA y 
me gradué en julio pasado. Fui alumno de 
profesores como Jesús Ortega, en Guita-
rra clásica; de Héctor Quintana, en Guita-
rra popular, y del gran compositor Juan 
Piñeras en Talleres de composición”. 

¿Cuán beneficiosa ha sido tu vincu-
lación con la AHS?

“Pertenezco a la AHS desde este año en 
que me hicieron el crecimiento, pero des-
de mucho antes de ingresar oficialmente 
me sentí muy apoyado por parte de la 
dirección y los diferentes artistas que la 
integran; me daban ánimo, me abrieron 
caminos a nuevas presentaciones y me 
invitaban a las suyas para compartir mi 
música en sus peñas, por ejemplo, en el 
espacio A la cuenta de tres”.

La iniciativa de Arte en Movimiento de 
llevar distintas manifestaciones culturales 
hasta las comunidades más alejadas de 
la ciudad tuvo muy buena acogida. ¿Qué 
criterio tienes sobre ella?

“Arte en Movimiento es mi primera 

Café con leche para bailar

Foto Cortesía del entrevistado

gira con la Asociación. Fue muy nutritiva, 
emocionante y divertida. Además, gra-
cias a esta oportunidad pude ser parte 
de un grupo de artistas importantes de 
Pinar del Río que me permitió llevar mi 
propuesta a esos lugares en los que, sin 
yo esperarlo, gustó”. 

Háblanos sobre tu propuesta musi-
cal. ¿Quiénes son Café con leche?

“Aaron White y su Café con leche es un 
grupo de música alternativa creado en 
diciembre del pasado año. En él soy di-
rector, compositor y arreglista principal, y 
me propongo fusionar diferentes géneros, 
tanto cubanos como extranjeros, dada las 
influencias musicales que tengo de Ben-
ny Moré, Alain Pérez, Toques del Río, Piq 
Montano, Earth Wind and Fire, Kool & the 
Gang, Daniel Caesar, Eliane Elias, entre 

otros muchos artistas que se destacan en 
géneros como el chachachá, bolero, mon-
tuno, funk, rumba, conga, nengon, R&B, 
reggae, reguetón, bossa nova, samba, 
gypsy jazz y otros de los cuales me nutrí  
para llevar una  propuesta única, nueva 
y diferente en nuestras canciones como 
son: Sentir, Café con leche, Tú y yo, Nana-
na, No te vayas, Pasito a Pasito...

“Café con leche viene de una frase 
que escuché de mi antigua profesora de 
apreciación musical, Doris Céspedes, 
que utilizaba la frase para referirse a la 
mezcla de culturas africana y española, 
o sea, al término fusión, lo que somos 
los cubanos, la liga de muchas culturas y 
costumbres...”. 

¿Dónde el público los puede en-
contrar?

“Tenemos una peña mensual en la Unión 
de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) 
los cuartos jueves de cada mes y un espa-
cio en la AHS los segundos sábados; aun-
que me gustaría alcanzar un nivel profe-
sional o un permiso de trabajo profesional 
para poder llegar a otros lugares también. 
Nuestro formato varía conforme al sitio en 
el que vamos a tocar, a veces he cantado 
solo, de hecho al principio pensaba llevar 
la propuesta en solitario, hasta que decidí 
formar mi grupo que tiene un formato de 
guitarra y voz principal, violín y segunda 
voz, percusión menor y tercera voz, saxo-
fón,  trombón, bajo y percusión”.

¿Qué crees de las preferencias 
musicales de la juventud y las pro-
puestas u opciones que tienen para 
consumir?

“No las critico. Cada propuesta es una 
forma musical de llevar el contenido del 
mundo actual en el que vivimos, aunque no 
quiero decir que esté bien o mal, solamen-
te que cada quien consume lo que lo identi-
fica, y me gustaría de una forma u otro tra-
tar de que se sientan identificados con mi 
propuesta, y puedan consumirla, conocerla 
y que llegue a ser de su agrado”.

Una vez que te graduaste, de vuel-
ta a Pinar...

“Regresé nada más que me gradué de 
la ENA para cumplir con el servicio que me 
corresponde, y actualmente ejerzo. Ade-
más, estamos en los preparativos para 
empezar a grabar los temas que formarán 
parte mi primer disco Sentir, palabra que 
de una forma u otra entra en cada una de 
mis canciones, es el centro de ellas”.  

En perspectiva, ¿dónde quisieras 
presentarte?

“Tengo grandes planes en Pinar del Río, 
solo quisiera que me ayudaran y no pusie-
ran trabas. Sueño, además, con acceder 
a escenarios nacionales y foráneos, ya 
sea en Romerías de Mayo, Aires de Mar y 
los diferentes festivales que existen, así 
como en festivales extranjeros de funk, 
R&B y música fusión...”.

Tras haber sufrido serios perjuicios 
en su cubierta a causa de los embates 
de Ian, y tener desde antes del evento 
meteorológico roto su proyector, en el 
cine Praga se ejecutan acciones cons-
tructivas que le permitirán, en un futu-
ro, abrir sus puertas para actividades 
y la proyección de filmes, un anhelo 
de miles de pinareños, seguidores del 
séptimo arte.

Según explicó Felipe Morejón Rivera, 
director municipal de Cine, el Instituto 
Cubano del Arte e Industria Cinematográ-
ficos (ICAIC), tiene el compromiso de ga-
rantizar, una vez concluida la obra civil, el 
equipamiento tecnológico necesario para 
la proyección.

En estos momentos se trabaja en el 

En reparación el cine Praga
escenario, los techos, se independiza la 
entrada a La Pérgola y se cambia la posi-
ción de los baños, indicó Xioyan Mederos 
Acanda, directora de la institución. Agregó 
que el escenario se mojó durante el paso 
del ciclón y prácticamente hubo que de-
molerlo completo, pero ya está en fase de 
construcción.

Las acciones las ejecutan trabajadores 
por cuenta propia y asociados al Fondo 
Cubano de Bienes Culturales (FCBC). El fi-
nanciamiento lo asume el Centro Provincial 
de Cine con el apoyo del Gobierno en el 
territorio.

Morejón Rivera puntualizó que la inten-
ción con la reinauguración es ajustar una 
programación en correspondencia con los 
circuitos de los cines de La Habana. 

Para esta segunda quincena de julio, la Unión de Es-
critores y Artistas de Cuba (Uneac) tiene previsto un 
amplio plan de actividades que incluye las primeras 
jornadas del curso de verano Gestión de redes. Seis 
temas para la Promoción Cultural, que inició esta se-
mana en la sede de la institución y se extenderá hasta 
el venidero mes de agosto.

Según anuncia la programación, el martes 18 en 
la Casa del Joven Creador tendrá lugar la presenta-
ción de las publicaciones de crítica de la AHS y la 
Uneac Puntal y Calle Real por Yanetsy Ariste, Yania 
Collazo e Isaac Linares; en tanto el 19, en el Patio 
de la Uneac se realizará una actividad dedicada a las 

La Uneac propone
niñas y los niños con narradoras orales y proyectos 
comunitarios.

Ese mismo día, a las 8:30 p.m. el espacio de cine La 
Pantalla acogerá al público en los bajos del edificio 12 
Plantas, de la calle Maceo.

El jueves 20 a las 6:00 p.m. el Patio de la Uneac abre 
sus puertas a TrobArte con Yamira Díaz, Dúo Graffiti, 
Omar Iván y Juan Labrada.

En ese mismo horario el viernes 21 será el espacio 

literario Café con Tó, con Lorenzo Suárez, Néstor Mon-
tes de Oca, Felipe Arroyo, Yanetsy Ariste, Nelson Si-
món y Marcia Jiménez. La conducción será de Alberto 
Peraza y estará dedicado al congreso del Movimiento 
Poético Virtual en Medellín y Caracas del 13 al 26 de 
julio. El público disfrutará del acompañamiento musical 
de Vocal Universo.

El jueves 27 a las 6:00 p.m. el invitado es Aaron 
White y su Café con leche. El día 28 a las 10:00 a.m. 
el parque Antonio Maceo (Colón) recibirá

a Vuelos Lilas, un espacio para la promoción literaria 
y a las 6:00 p.m. en la Uneac estará la peña Desde 
África vinieron.
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A cargo de Osbel Benítez Polo

Órbita 
deportiva

El pinareño Raidel Martínez cosechó su vi-
gésimo salvado en la Liga Japonesa de Béis-
bol Profesional.

El derecho vueltabajero permitió tres jits 
sin carreras y ponchó a dos rivales en un epi-
sodio de relevo en el triunfo de 5x2 de los 
Dragones de Chunichi sobre las Golondrinas 
de Yakult, en el estadio Meiji Jingu de Tokio.

Raidel sigue sin permitir carreras limpias en 
lo que va de temporada, mantuvo su efectivi-
dad en 0.00 e igualó una vez más el liderato 
de rescates de la Liga Central.

En otro partido de la fecha, Ariel Martínez 
sumó dos indiscutibles en cuatro viajes a la 
goma en la derrota de 3x2 de los Luchadores 
de Nippon Ham ante las Águilas de Rakuten. 
Su promedio ascendió a .247. (Jit)

Sudafricana Semenya contenta, pero 
insatisfecha tras ganar juicio

La atleta sudafricana Caster Semenya se 
declaró contenta, pero insatisfecha, un día 
después del fallo a su favor del Tribunal Eu-
ropeo de Derechos Humanos (TEDH), que 
estimó que fue víctima de discriminación.

La justicia habló, pero esto es solo el prin-
cipio, dijo la corredora de 32 años, quien 
acudió al TEDH después de que la justicia 
de Suiza confirmara en 2020 una decisión 
del Tribunal Arbitral del Deporte validando un 
reglamento de la Federación Internacional de 
Atletismo (World Athletics) que la privaba de 
poder competir.

De acuerdo con la corte francesa, Suiza 
violó en especial el artículo 14 del Convenio 
Europeo de Derechos Humanos, relativo a la 
prohibición de la discriminación, y el artículo 
8, que protege el derecho al respeto de la 
vida privada. (Prensa Latina)

Messi protagoniza en La Florida mural 
gigante y entrada a la MLS

Honor a quien honor merece es hoy el 
proverbio que más le podemos adjudicar a 
la estrella del fútbol Lionel Messi, quien fue 
recibido en la ciudad de Miami con un mural 
de 20 metros de un artista argentino.

Mientras se aguarda el debut del astro de 
Rosario en el equipo Inter Miami, el enorme 
retrato atrae todas las miradas en el artístico 
barrio Wynwood.

“Estoy feliz de la decisión y estoy prepara-
do y con ganas de afrontar el nuevo desa-
fío. Por el hecho de irme a jugar a Estados 
Unidos mi mentalidad y mi cabeza no van a 
cambiar. Voy a intentar dar lo máximo para 
mí y seguir rindiendo para mi nuevo club”, 
confesó.

Entrenadores cubanos de tenis de 
mesa elevan su nivel

La graduación de 11 entrenadores cuba-
nos con Nivel 2 ITTF tributará a una mejor 
formación de jugadores de tenis de mesa en 
la base.

El nuevo curso de certificación, que inclu-
yó clases teóricas y prácticas, fue impartido 
en La Habana por el cubano Carlos Esnard, 
quien reside desde hace varios años en El 
Salvador y posee la categoría de Oficial de 
Participación ITTF para las Américas.

Bárbaro Oliva, presidente de la Federación 
Cubana de tenis de mesa, elogió la informa-
ción puesta a disposición de los entrenado-
res y confirmó que todos recibieron el aval 
con asterisco, gracias a su gran potencial 
deportivo, evidencia de ellos fueron los re-
cientes juegos centroamericanos. (JIT)

Con una delegación que apenas so-
brepasó a los 20 atletas, Pinar del Río 
obtuvo la mejor eficiencia de los XXIV 
Juegos Centroamericanos y del Caribe 
San Salvador 2023. De ellos, 16 se 
colgaron una o más medallas. En total 
fueron 25 las preseas alcanzadas por 
la delegación del territorio que no in-
cluye a entrenadores.

La eficiencia mostrada está por en-
cima del 76 por ciento, resultados 
que hablan de un trabajo consolidado 
desde la base. Si bien es cierto que 
hay varios deportes que quedaron a 
deber, otros como el remo, el judo, el 
atletismo o el levantamiento de pesas 
tiraron de nuestra delegación hacia 
puerto seguro.

Lo más sobresaliente de este des-
empeño en San Salvador viene de la 
juventud. Un grupo eminentemente lo-
zano, con talento, de proyección hacia 
el futuro y mucha garra en cada com-
petencia. Si en otras ocasiones los 
deportes colectivos habían quedado 
a deber, esta fue diferente. Muestra 
inequívoca de ello lo es el balonmano 
y voleibol. 

En las pistas se puede seguir am-
pliando la cosecha y el mensaje más 
claro lo ofreció la joven Leyanis Pérez. 
Aunque solo fue un oro el entregado 
por el deporte rey, es una realidad 
que la lamentable lesión de la palme-
ra Adriana Rodríguez mató el grito de 

Pinar del Río en San Salvador brilló 
con luz propia

la victoria a falta de una sola prueba 
para concluir la difícil competencia del 
heptatlón. 

Adriana tuvo que salir entre lágrimas 
y dolor, entre impotencia y resigna-
ción. Pero la bandera no cayó, la pala-
ceña Laura Moreira López corrió duro 
en la posta del 4x100 femenino y solo 
ella sabía lo que representaba llegar 
con el batón a la línea final vencedora.

Es este un deporte en el que hoy 
más que nunca hay que trabajar desde 
los combinados deportivos, escuelas 
en el plan montaña, desde cada rin-
cón, pues son varias disciplinas que 
por sí solas amplían una cosecha para 
Cuba en eventos múltiples.

El sacrificio tan inherente al depor-
te no abandonó a la delegación occi-
dental. Ahí están las historias de Hugo 
Franco y el arco roto, la mano amiga y 
la medalla de bronce en el pecho. Se 
dice fácil, mas no lo es, lleva coraje, 
sangre fría y mucha puntería, para en 
flecha de desempate, lograr el sueño 
de entrar en la historia.

Los juegos Centrocaribeños dejan 
lecciones bellas de superación. Una 
Leyanis Pérez saltando al infinito, su-
perándose a ella misma con ese brinco 
de 14.98 metros, lo mejor de su vida, 
nada menos que frente a la mismísi-
ma Yulimar Rojas. O Liadagmis Povea, 
viniendo de una lesión, pero siempre 
competitiva y entre las tres mejores.

La historia de Zalarit Milagros Cortés 
a quien le fue esquivo el resultado in-
dividual en el taewandook y fue como 
una leona en busca del éxito colecti-
vo. Las proyecciones de Yurisleydis 
Hernández en el judo, el coraje que no 
cabe en unas pocas letras, incrusta-
das en esta hoja de papel.

El poderío de Arley Calderón; el 
ritmo intenso de Carlos Andriel Aje-
te en el remo, y esa manía terca de 
los cubanos de siempre llevar el bote 
proa hacia adelante, pese a todos los 
obstáculos. Los bloqueos del bisoño 
Endriel Pedroso desde zona tres en el 
voly de sala, o los recibos desde la 
cinco de Laura Suárez en ese mismo 
deporte. Disparos seguros de Melisa 
Chala y Mario Alfredo Pérez en el ba-
lonmano.

Nadie olvidará jamás a Yerisbel con 
su merecida medalla de plata con el 
conjunto del ajedrez, o a los bisoños 
Yania Gavilán en la esgrima y al con-
solareño Alejandro de la Cruz, que 
tuvo que implantar respeto en el área, 
cuando todos pensaban que la compe-
tencia en la gimnasia artística había 
acabado para él.

Hay una medalla que sorprendió y 
me quedo con ella, porque hoy en día 
se ha convertido la lucha para el cuba-
no en un deporte nacional. Desde el 
mismo corazón del “Cuba Libre”, de 
una familia humilde, salió a conquistar 
el mundo Ángela Álvarez, y lo hizo con 
creces.

Esta pinareña, sin ser la súper fa-
vorita, ofreció la mejor lección. Hay 
muchas Cubas en una Cuba, y mucha 
gente buena luchando por ahí, para 
ser de este, nuestro país, uno mejor. 
Mostró cuánto puede el deporte incluir 
a las personas, cómo les transforma 
la vida y cuán necesario es para una 
sociedad.

Las cortinas de San salvador cierran, 
y para Pinar del Río, tierra de campeo-
nes, los juegos, más que todo, fueron 
una proeza. Esta ciudad no solo es de 
tabaco y peloteros, lo es también de 
resistencia, y claro que de gloria. Vuel-
tabajo quedó en la cima, evidenció que 
la frase “más con menos no”, puede 
ser posible.

Pinar del Río, el pedazo de tierra que 
nos acompaña siempre, brilló en San 
Salvador, y lo hizo inevitablemente con 
luz propia.

El pinareño Randy Arozarena entró en 
la historia al quedar como el segundo 
hombre con más cuadrangulares suman-
do todas las rondas de competencia. El 
nacido en el municipio de Mantua totalizó 
83 tumbando.

Las fuerzas le fallaron a la hora buena, 
y el evidente agotamiento físico hizo fla-
quear al moreno carismático del occiden-
te de Cuba, quién hace años radica en 
México.

En el Derby de Home Run, su rival Vla-
dimir Guerrero Jr. quedó campeón del 
evento, al conectar 25 palos de vuelta 
entera en la gran final. 

Esta fiesta se jugó a dos minutos en 

Randy Arozarena y el poder de dar jonrones
el cronómetro, pero el vueltabajero cedió 
30 segundos, no sin antes ser un rival de 
consideración y altamente competitivo.

Arozarena también igualó la cuarta 
mejor marca de cuadrangulares en una 
ronda (Pete Alonso en 2021) luego de co-
nectar 35 películas de vuelta completa, 
para vencer a su compatriota del Team 
Asere Luis Robert Jr. en la semifinal.

Con una fanaticada en plena eferves-
cencia que alentaba a su toletero favo-
rito, Randy dejó literalmente sus fuerzas 
en el terreno, y los muchos seguidores 
no salieron decepcionados, al contrario, 
ovacionaron a un chico que sigue siendo 
orgullo del occidente cubano.
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En el centro, el comandante Dermidio Escalona Alonso; 
a la derecha, el capitán José Ramón Álvarez, César, 
ayudante de la Columna número Uno, y a la izquierda, 
el capitán José Argibay Rivero, segundo jefe del Frente

El Comandante en Jefe Fidel Castro y el comandante Delio Gómez Ochoa al triunfo 
de la Revolución

Mapa de las zo-
nas de la provin-
cia que abarcó el 
Frente Guerrillero

Ese día, con 20 hombres y 12 fusiles 
checos 2.44, además de cinco escope-
tas y una Thompson, Dermidio Escalona 
atacó el puesto de la Guardia Rural de 
San Andrés, en La Palma. 

Fue el 11 de agosto de 1958 cuando 
tomaron esa pequeña población, volaron 
los dos puentes que daban acceso e hi-
cieron prisionero al cabo Naranjo, dándo-
se el resto a la fuga. Se ocupó allí un rifle 
y un revólver, era esta la primera acción 
del Frente Guerrillero de Pinar del Río 
después de su constitución el 26 de julio 
del propio año, el bautismo de fuego del 
iniciado frente, un golpe, según el propio 
Escalona, más político que militar.

“ESTA PROVINCIA TENDRÁ 
FRENTE”
En el V aniversario del asalto a los cuar-

teles Moncada y Carlos Manuel de Cés-
pedes quedó establecida, oficialmente en 
Seboruco, la dirección del Frente Guerri-
llero existente en Pinar del Río.

Esta zona montañosa central, entre Los 
Palacios y La Palma, acogió a unos revo-
lucionarios que como primera intención 
tenían extender la guerra hasta la zona 
más occidental del país; obligar a la tira-
nía batistiana a utilizar fuerzas y recursos 
para tratar de eliminar el Frente Guerri-
llero, que antes eran enviados contra los 
combatientes de la Sierra Maestra y así 
crear las condiciones requeridas para 
recibir la Columna número dos Antonio 
Maceo, dirigida por Camilo Cienfuegos. 

Además, este frente tenía la posibilidad 
de bloquear, si fuera necesario, el acce-
so a la capital con sus guerrillas móviles, 
las cuales combatían en los límites con 
La Habana, así lo recrea José María Sán-
chez Fernández, profesor Consultante de 
la Universidad de Pinar del Río Hermanos 

De cuando en la sierra pinareña se hizo frente 
a la tiranía

*El sacrificio de los más de 150 mártires pinareños y de los cientos de combatientes que lucharon contra la dicta-
dura batistiana en las montañas y en el llano, constituyeron un paradigma para las actuales y futuras generaciones. 
Sirva este material para volver sobre el Frente Guerrillero de Pinar del Río a 65 años de su creaciónPor Heidy Pérez Barrera

Saíz Montes de Oca y uno de los autores 
del libro que recoge la síntesis histórica 
del Frente Guerrillero de Pinar del Río, en 
entrevista para este rotativo.

El también Premio Provincial de Historia 
2020, dijo que el pueblo pinareño, desde 
el propio golpe de Estado de Fulgencio 
Batista, el 10 de marzo de 1952, se 
enfrentó a la tiranía; el estudiantado y la 
clase obrera jugaron los papeles funda-
mentales en huelgas, manifestaciones, 
documentos de apoyo a la lucha y en 
contra de los crímenes. 

“Pero el M-26-7 le plantea a Delio Gó-
mez Ochoa, compañero designado por 
Fidel para atender el occidente del país, 
luego del fracaso de la huelga del nueve 
de abril, que enviara a un compañero con 
experiencia para crear el frente”, afirmó 
Sánchez Fernández.  

En documentos del archivo personal 
del comandante Delio, expuestos en las 
páginas del mencionado libro, se encuen-
tran avales de que él mismo mantuvo 
informado a Fidel sobre el proceso de 
creación. En una carta firmada con fecha 
23 de mayo de 1958, se lee: “… esta 
provincia tendrá Frente, aunque yo tenga 
que alzarme, los pinareños piden a gritos 
un soldado oriental de la Sierra que los 
dirija. Es asombroso la cantidad de ele-
mentos valiosos que hay allí. No he visto 
las demás ciudades, pero considero que 
después de Oriente, esta es una de nues-
tras mejores provincias”.

“Y NOS ALZAMOS”
En entrevista concedida por Delio al 

profesor Sánchez, este le confirma la 
ratificación por escrito del Comandante 
en Jefe, en la que aceptaba la respon-
sabilidad asignada a Dermidio Escalona 
Alonso. Quedaría constituido así un frente 

que llegó a contar con cua-
tro columnas y más de 300 
hombres. 

El propio Ochoa le comuni-
ca a Fidel que ha designado 
para delegado de acción a 
Agustín Navarrete y como 
comandante del Ejército Re-
belde a Escalona, “esa gente 
de allá necesita una mano 
dura que los guie, pues co-
mienza ahora”, decía.

Lo primero que hizo Esca-
lona en Pinar del Río cuando 
llegó fue restructurar en casi 
todos los municipios la direc-
ción del M-26-7: “Yo me fui 
en junio para Pinar, y ya el 26 
de julio estaba funcionando 
la dirección del Movimiento”, 
así planteó en una interven-
ción realizada en la sede del 
Partido de la provincia.   

“En cierta reunión soste-
nida con el Movimiento, Es-
calona les dice: ‘Vamos a 
aplicar una fórmula técnica y 
fácil, búsquenme unos cuan-
tos hombres y un grupo de 

armas y nos alzamos’, así fue, 24 hom-
bres estuvieron dispuestos a alzarse y el 
día 26 de julio nos fuimos a la zona de 
San Andrés”, refiere José María Sánchez 
Fernández. 

“NI USTEDES MISMOS SABEN LO 
QUE HAN HECHO”

En determinadas bibliografías se habla 
de la existencia de diferentes frentes, 
pero niegan la del nuestro, sin embargo, 
declara Sánchez Fernández que “en el 
libro La Contraofensiva Estratégica, de 
Fidel Castro, en cuatro oportunidades, él 
reconoce que sí hubo uno y se desmiente 
a los que decían que en esta provincia 
solo accionaron grupos de guerrilleros, 
cuestión cierta en los tiempos previos a 
la constitución, pero sí existió y sí cum-
plió los objetivos. En la página 576 de 
este texto se exhibe un mapa en el cual 
aparece, por primera vez publicado, el 
Frente Guerrillero con todas las colum-
nas”, precisó. 

El propio Camilo Cienfuegos planteó 
que aunque no hubiera podido cumplir el 
objetivo dado por Fidel, debido a la huida 
de Fulgencio Batista, estaba satisfecho, 
primero, para evitar nuevos derrama-
mientos de sangre; pero en segundo lu-
gar, para que siguiera correspondiéndole 
a Antonio Maceo el honor de ser el úni-
co en llegar a la parte más remota de la 
provincia con su 
invasión. 

Amén de que el 
Señor de la Van-
guardia no llegó 
hasta Vueltabajo, 
estaban creadas 
todas las con-

diciones para recibirlo, así lo aseguró 
Escalona en uno de sus testimonios: “Si 
Camilo hubiera llegado hasta aquí, hubie-
ra sido recibido con los brazos abiertos, 
como lo fue Maceo cuando llegó con la 
invasión”.

Guerrillero publicó en sus páginas, en 
la edición del 17 de julio de 1998, a 30 
años de la creación del Frente Guerrillero, 
una entrevista a Dermidio Escalona en la 
que este planteó: 

“El Frente tenía prestigio, apoyo indis-
cutible del pueblo y mando único. Tengo 
la plena seguridad de que, de no haber 
huido el tirano, y si las operaciones se 
hubieran dilatado un mes más, las tropas 
pinareñas bajan y toman todos los cuarte-
les, desde aquí hasta la entrada de La Ha-
bana. No me cabe la más mínima duda, 
la estrategia era esa. Esta provincia, in-
sisto, tiene una de las historias revolucio-
narias más hermosas porque nunca fue 
un pueblo inerme, siempre fue un pueblo 
combatiente”. 

Por eso, aquel 17 de enero, cuando 
Fidel llega a esta provincia, después de 
su recorrido y ver la consolidación y el 
papel que había jugado el Frente, le dijo 
a Escalona: “Ni ustedes mismos saben lo 
que han hecho”. 


